
奖章背后的故事

做舌尖上的艺术家
□本报记者 周美玉 文/摄

———记北京丰房建筑工程有限公司工会干事赵璐琪
工会业务的一把好手

□本报记者 余翠平 文/图
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陈宝明是北京北辰实业股份
有限公司国家会议中心中餐厨师
长， 从事餐饮行业30余年。 他在
平凡的工作岗位上刻苦钻研厨
艺， 在菜肴创新之路上追求 “最
好”， 定期研究试验推出精品创
新菜品。 他带领中餐师傅们共同
经历了一个个挑战， 如北京市政
府主办的高 规 格 盛 会 、 APEC
（亚太经合组织） 非正式高官会、
京交会 、 国际500强企业SAP中
国商业同略会等诸多具有全球影
响力的重要活动， 打造了许多独
一无二的主题宴会。 他被贵宾称
赞为 “舌尖上的艺术家 ”。 2015
年 ， 他荣获北京市劳动模范称
号。 目前， 他又带领团队在杭州
备战G20峰会， 为接待好会议做
充分的准备。

奋战APEC会议每
天工作16个小时

国家会议中心每年接待上百
万的展会客人， 拥有着总面积达
到5500平方米的特大厨房， 比10
个篮球场还要大， 可满足1万人
同时用餐。 作为中餐厨师长， 陈
宝明率先垂范。 在他带领下， 中
餐团队工作热情高， 比手艺， 拼
菜品， 积极进取， 协同奋战。

2014年APEC会议意义不同
寻常。 在6天的时间里， 习总书
记两次莅临， 21个经济体领导人
出席会议并进行频繁密集的双边
会见。 会议期间， 中餐团队经常
在临用餐之前才接到就餐人数增
加、 菜品变更的通知， 餐饮量常
常多得忙不过来。 陈宝明忙而不
乱， 积极地想办法， 统筹协调中
餐团队分工， 在短时间内完成保
障工作， 确保会议的顺利进行。

为了更好地接待APEC会
议， 中餐需要负责出早餐， 为了
保证宴会的顺利进行， 陈宝明连
续十几天每天都和同事们奋战到
凌晨 ， 第二天又早早地进入厨
房， 安排一天的工作， 每天工作
时间长达16个小时， 两只脚不停
地在厨房里走来走去， 休息时间
有限。 在他的带领下， 中餐在菜
量陡增的情况下， 没有一个人休

息， 陈宝明晚上睡在倒班宿舍，
第二天继续工作。 厨房的高温，
使他时常汗水浸透衣背， 腿站得
酸软， 胳膊都抬不起来， 但他始
终毫无怨言。

辛勤的努力会换来丰硕的
回报。 会议期间， 参展外宾特别
喜欢中国美食 ， 烤鸭 、 宫保鸡
丁 、 春卷 、 扬州炒饭 、 麻婆豆
腐、 北京小吃驴打滚等极具中国
特色的美味受到了外宾的格外欢
迎。 陈宝明带领团队， 在APEC
上创作的作品多次在央视新闻、
腾讯新闻、 微信上被报道转载 。
陈宝明这位 “舌尖上的艺术家”，
不仅为APEC会议锦上添花， 更
向世界展示了中国传统美食文化
的精致与大气。

研发菜品满足五湖
四海宾客

国家会议中心是一个会展综
合服务接待场所 ， 客源结构复
杂， 来自五湖四海， 用餐口味广
泛， 用餐形式多样， 要想做好接
待服务工作， 必须有丰富的专业
素养 ， 过硬的更广泛的专业知
识。

“人无我有， 人有我优， 人
优我精。” 说来容易做来难， 要
真正实践这句话， 不是一件容易
的事情。 为了提高烹饪技艺， 了
解当今餐饮市场， 陈宝明经常带
领厨房骨干利用闲暇时间， 到特
色餐厅聚餐。 醉翁之意不在酒，
他的心里有别的打算 。 陈宝明
说： “作为厨师， 吃饭也要吃出
点新意。” 可这新意里， 透着一
股子的专业味儿， 国家会议中心
厨房的菜品没少增加， 味道没少
改进。 吃一顿饭， 长的是知识，
学的是技术， 出的是新品。 陈宝
明经常说： “对菜品首先要有一
个虚心好学的良好心态， 多问多
学， 及时了解本地、 外地市场动
态， 加强和采购沟通以及对市场
的创新原材料的尝试， 加强厨师
之间的沟通， 取长补短， 才能不
断充实自己。”

陈宝明在国家会议中心组织
创建了 “菜品研发工作室”， 一
是为保证菜品的推陈出新， 制作
出精美菜肴， 适应客人的不同要
求 ； 二是让厨师们学到更多技
术， 更能为职工创造学习和增长
技能的机会。 他经常和中餐的师
傅们一起研发菜品， 大家把自己

好的想法拿出来 ， 互相学习借
鉴， 最后通过评比的形式选出一
批受欢迎的菜品， 提高了菜品质
量， 丰富了菜品品种。

他还和冷菜师傅们在一起研
究现在非常流行的 “糖艺技术”，
支持鼓励冷菜师傅去东北学习糖
艺技术， 在学成归来后运用到国
家会议中心菜肴出品中。 像 “孔
雀迎宾 ”、 “二龙戏珠 ”、 “天
坛”、 “南国风光” 等大大小小
上百件糖艺作品， 就是成功运用
到APEC会议中的精品， 将中国
文化栩栩如生地体现出来。 他们
快乐的工作， 也快乐的研发， 每
个月研究出一到两个新菜品， 让
工作不只是工作 ， 而是创意百
出。

一直做同事的职业
明灯

陈宝明非常注重对年轻职工
的培养。 平时， 无论是菜品研发
工作室还是日常工作， 他都尽可
能的给年轻职工提供学习和发挥
的机会， 给予提升空间和支持帮
助 。 他亲自督促年轻职工参加
“英语培训”， 组织 “厨师技能等
级培训”。 在他的鼓励下， 师傅
们不辞辛苦， 为了更好地提高自
己的技术水平， 在业余时间组织
学习报名， 给自己充电。 下课大
家互相交流心得， 分享自己的经
验。 功夫不负有心人， 国家会议
中心中餐团队8名人员取得技师
证书， 25人取得高级厨师证书，
持证上岗率达到百分之百， 成绩
喜人。 陈宝明将娴熟的技艺与无
限创意相结合， 通过努力更是荣
获了高级技师证书。

很多新来的同事对厨房的操
作程序不熟悉 ， 不知道从何下
手， 陈宝明都一一耐心指导和演
示， 让同事们很快就能上手。 他
竭尽所能， 做好带头作用， 让新
来的同事们感受到家一样的温
暖。

年轻职工吴乡雨酷爱糖艺制
作， 在陈宝明地激励下， 潜心学
习， 专心研究。 陈宝明看他非常
刻苦上进， 在下班后也特别给予

细心指导。 三个月过后， 吴乡雨
和同事们一起构思、 设计， 制作
出了 “孔雀开屏 ” 、 “飞龙在
天”、 “海南风光” 等令人称赞
的糖艺精品。 这些赏心悦目的面
塑曾在2013年的孔子学院大会和
第37届国际证监会年会的晚宴上
精彩呈现， 中华美食文明的巧夺
天工倾倒了中外宾朋。 当小吴看
到自己的成果受到大家的好评，
他说： “陈宝明师傅是我生命中
的一盏灯， 他让我感受到大家庭
的温暖， 更让我的理想和目标得
以实现。”

他将北京美食推向
世界舞台

机遇总是会眷顾有准备的
人。 2014年9月11日 ， 国家会议
中心受邀参加第三届布鲁塞尔美
食节， 陈宝明和他的同事精心挑
选了代表北京和中国特色的数款
美食在美食节期间进行展示。 美
食节期间， 他们展示了宫廷豌豆
黄、 老北京芸豆卷、 艾窝窝、 北
京驴打滚、 北京烤鸭等老北京风
味美食， 以及春卷、 饺子、 刀削
面等中国特色美食， 吸引了众多
国际游客和食客前来品尝。 陈宝
明和同事们在展台后忙个不停，
展台周围聚满了当地游客， 人气
兴旺。 布鲁塞尔大区负责人以及
中国驻比利时大使馆和北京旅游
委的领导高度评价了代表北京出
征的国家会议中心。 将北京美食
和北京文化推向世界， 陈宝明和
他的同事功不可没。

“人就像蜡烛 ， 只照亮自
己， 你的前途一片黑暗； 如果燃
烧自己照亮别人， 你的前途将一
片光明。” 这就是陈宝明的座右
铭， 也是他真实的人生写照。 他
深深热爱着这份职业 ， 这份事
业， 他说： “相比付出， 我在国
家会议中心得到了更多。” 陈宝
明陪伴国家会议中心一路成长 ，
他与同事们完成了一个又一个看
似不可能完成的任务， 他带领一
名又一名的年轻职工成为企业主
力军……他将自己的热忱奉献给
美食事业， 将自己的理想汇聚到

———记北京市劳模、 北辰国家会议中心中餐厨师长陈宝明

“为了庆祝七一， 我们公司
党委和工会合作， 组织职工， 分
三批， 赴平西抗日战争纪念馆参
观。” 北京丰房建筑工程有限公
司工会干事赵璐琪说， 今年28岁
的赵璐琪干工会已经5年多了 。
这5年 ， 让她得到了很多锻炼 ，
自身也有了成长。

工会工作内容丰富， 涉及面
广， 每次工会开展活动， 赵璐琪
都能成为领导的重要参谋， 给出
非常实用而中肯的意见， 在活动
现场 ， 她的身影也一直忙个不
停。 5月初， 公司党支部及工会
决定组织全体职工赴平西抗日战
争纪念馆参观。 租车、 协调职工
时间、 分批次等具体的工作就落

到了赵璐琪头上。
“先是联系好活动的车辆，

然后党支部和工会确定分三批次
去参观， 一批是党员， 另两批是
职工 ， 我就跟科室 、 各部委联
系， 协调参观的时间， 并确定了
每批次带队的领导， 将每次去的
人员分成三个小组， 方便联络和
管理。” 5月底到6月初， 公司100
多名职工先后去平西抗日战争纪
念馆进行了参观。

赵璐琪告诉记者， 纪念馆里
大量的文物和鲜活的图片让大家
感受到了平西人民在艰苦卓绝的
抗战中所表现出的斗争勇气、 斗
争智慧和斗争毅力， 也深深感受
到了党在抗战中所发挥的巨大作

用。
“大家一边参观， 一边相互

交流感想和体会， 真正从思想上
受到了一次深刻的革命传统教
育。 大家纷纷表示， 烈士们具有
的崇高信仰是我们所缺失的。 此
次参观使心灵接受了一次革命传
统的洗礼 。 意识到自身既要有
‘牢记历史、 珍爱和平’ 的感悟，
又要体现在 ‘努力工作、 甘于奉
献’ 的行动上。 团结奋进， 勇往
直前， 为开创公司业绩新局面贡
献力量。” 赵璐琪自豪地说。

“工会干部要通过不断地学
习， 查找工作中的不足之处， 才
能提高自身素质， 更好地服务于
企业和职工群众。” 赵璐琪告诉

记者， 公司职工经常会自编自导
自演一些小品和舞台剧， 送到施
工一线给工人们表演 ， 这样一
来， 既展示了职工自我的风采，
又为一线职工的生活添了很多乐
趣 。 但是文艺方面自己不是强
项， 她只能靠学习来补课。

“因为大家平时的工作很
忙， 所以文体活动对职工来说就
特别有吸引力， 像这些小品、 舞
台剧， 都是职工利用业余时间编
排的， 而施工一线的工人其实更
苦， 当我们每次带着作品走到他
们中间 ， 给他们带去欢乐的时
候， 作为一名工会工作者， 我觉
得特别有成就感 。” 赵璐琪激动
地说。

■首都工会人


